

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Santa Juana Francisca Fremiot, nació en Dijon capital de Borgoña, y habiendo contraído matrimonio con el baron de Chantal, suelta de los lazos conyugales, fundó la orden de religiosas de la Visitacion de nuestra Señora para la enseñanza de las niñas, en cuya educacion se esmeró hasta el último de sus días, que fue el 13 de diciembre de 1641.

**CULTOS.**—Mañana domingo.—En San Cayetano continúan las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis y media, á las diez y media misa mayor con música y sermon por el P. Juan Mir. Por la tarde á las siete oracion, estacion y reserva.

En Santa Fe empezarán las Cuarenta Horas en honra de San Joaquín; siendo la exposicion á las ocho, enseguida el ejercicio del día 19 de San José, á las diez misa con música y sermon por D. Rafael Tous. Por la tarde á las cuatro continuará la novena de Nuestra Señora del Buen Camino predicando el ya citado Sr. Tous, y al anochecer, oracion, estacion y la reserva.

En Santa Eulalia se celebrará la fiesta de la Virgen del Confalon; á las diez misa con exposicion, música y sermon por el P. Francisco Salvá. Al anochecer la visita mensual de la Asociacion de Josefinas en honra de San José.

En San Jaime fiesta en honra de San Joaquín; á las diez misa mayor con exposicion y sermon por D. Simon Alzina.

En San Nicolas se celebrará fiesta á San Roque á las diez misa mayor con exposicion y sermon por D. Miguel Barceló.

En la Merced por la tarde, despues de la explicacion de la doctrina, se verificará el ejercicio de la esclavitud Mariana con exposicion.

En el Socorro por la tarde el ejercicio del Amparo de María.

En Montesion al anochecer el ejercicio de la Buena Muerte.

En Santa Cruz por la tarde continuará la novena de la Virgen del Buen Camino predicando don Rafael Cabrer. Al anochecer el ejercicio del día 21 en honra de San Luis.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

**Lunes.**—En San Cayetano concluyen las Cuarenta horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las diez y media misa mayor con música. Por la tarde á las siete oracion, estacion, *Te-Deum* y reserva.

En Santa Fe continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor con orquesta. Al anochecer oracion, estacion y reserva.

En la Merced á las seis y media de la mañana empezará la novena de San Ramon Nonato, repitiéndose al anochecer despues del rosario.

En la Catedral por la tarde, despues de los actos de coro, se verificará el entierro de la Virgen Santísima.

En Santa Eulalia y en San Nicolas al anochecer el entierro de la Santísima Virgen con la acostumbrada solemnidad.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

## SECCION NACIONAL.

### REVISTA.

MADRID 14 Agosto de 1881.

Ayer nos decía un amigo, mientras se pasaba el pañuelo por la frente, que el verano va ya de capa caída. Suponiendo que la capa del verano es la capa del cielo, los síntomas son de todo lo contrario, pues en la última semana hemos visto el cielo muy encapotado echando chispas sobre la capital, como quien se divierte con castillos de fuego. Por for-

tuna Madrid se va llenando de para-rayos, y no hay tempestad que nos asuste, aunque venga cargada de petróleo.

Si cada cual puede hacer de su capa un sayo, roguemos á Dios que el verano haga de la suya lo que hizo San Martín, partirla en dos, para que los cuarenta grados de estos días se reduzcan tambien á la mitad, y con la tela que sobra se puedan cubrir las *irregularidades* de la Administracion pública, que están muy á la vergüenza. Y como la capa del cielo debe ser de buena tela, nadie se atreverá á decir que debajo de una mala capa se encubre un buen bebedor.

Nadie extrañe que atormentados por la sed comparemos las *irregularidades* con los buenos tragos, pues si no mienten las noticias, los títulos de estos empréstitos sin garantía, se cotizan en las mejores fondas y en los mejores cafés.

Cuando dar de beber al sediente es obra de misericordia, ¿qué mérito no tendrá el sacar agua de las rocas de la Administracion, para saciar uno la sed de sus labios, si la caridad bien ordenada principia por sí mismo?

Se lamentan los hombres de bien, ó como si dijéramos, los tontos, de que no pasa día que no se descubra alguna *irregularidad*, y elevándose á no sé qué cálculos estadísticos, añaden que deben ser muchas más las que quedan ocultas que las que salen á la superficie, pues en el *mare magnum* de la Administracion pública, como en todos los mares grandes y chicos del mundo, los pesos se van á fondo.

¡Necias lamentaciones! ¿No ha establecido el derecho nuevo, que la propiedad es un robo? ¿No han sancionado este principio los Gobiernos nuevos, apoderándose de los bienes de la Iglesia y de los frailes? La lógica no se para en barras, y si los bienes *regulares* han podido *irregularizarse*, ¿qué mucho que las *irregularidades* sean hoy bases fundamentales de la ciencia *económica*?

La desamortizacion acabó con la propiedad *regular*; pues puerta franca á la propiedad *irregular*, fruto legítimo de la civilizacion y del progreso.

Dice el refran, que donde menos se piensa salta una liebre, pero en las oficinas del Ayuntamiento de Madrid se puede ya pensar que van á saltar ballenas.

Persiguiendo una pieza, el Sr. Alcalde dió estos días con otra mayor, pues no será flaca la cantidad á que asciende el pago, *por duplicado*, de ciento ó doscientas cédulas del empréstito del año 60.

Si el Sr. Abascal sigue nuestro consejo, debe organizar una batida, que no perderá el pueblo de Madrid los gastos del personal ni de la pólvora. Estamos seguros de que saldrán muchas y buenas piezas, con las que se podrán poblar dignamente las numerosas celdas de la cárcel modelo.

Desde hace cuarenta años ¿quién lo diría? todos los Gobiernos que han pasado por las regiones de la Administracion pública han dicho al entrar por sus puertas: «Yo moralizaré la Administracion.» Y moralizando la Administracion hemos llegado ya á las entrañas de Sierra-Morena, donde desnudos como D. Quijote, podremos dedicarnos muy pronto á imitar muy á lo vivo las tristezas de Amadís de Gaula, incluso en lo de comer yerbas y beber el agua de los arroyos.

De estos Gobiernos podría decirse aquello de que perro ladrador poco mordedor; pero diciendo esto se cometería una grave inexactitud, y la justicia es ántes que todo.

El hecho es que la empresa de moralizar la Administracion no es tan fácil como parece, y tanto va cundiendo la filoxera de las *irregularidades*, que no van á quedar raíces en los montes, segun progredimos en el arte de descubrir filones de plata nativa.

¿No sería mejor, que en vez de moralizar la Administracion, se moralizasen los *administradores*?

Aunque no damos tiempo á que las urnas electorales se llenen de polvo, ya deben estarlas limpiando los encargados de su custodia, si no han de estar sucias para la campaña que se nos viene encima.

Es el asunto del día y de la noche; no hay huérfano más favorecido que el *pais*; todo el mundo quiere ser tutor ó curador suyo, para *sacrificarse* por sus intereses.

Se puede asegurar que en estos momentos no corre por los caminos de España tren ni diligencia que no lleve en sus asientos algun pretendiente á los del Congreso ó del Senado.

El Sr. Castelar se ha subido á las montañas de Huesca á dar el *do*, de pecho, y el que no puede subir tan alto, se arrastra por los pasillos ministeriales en busca de un eco que repita *sus votos* por la prosperidad del país:

No hay atajo sin trabajo, y subir de un salto desde el suelo á las cumbres del poder, exige sus fatigas y sus sudores. ¡Y buenos se han puesto los pueblos! Yo me acuerdo de haber visto llegar un candidato á mi pueblo, y salir los electores á recibirle con músicas; ahora de lo que se duelen mis paisanos es de que no ha de haber lucha; y no pueden, por consiguiente, hacer valer sus simpatías y sus votos.

¿Cómo se harán las elecciones dentro de veinte años?

Los hombres públicos están en movimiento: el que no viaja por necesidad para ganarse un acta con el sudor de su frente y el polvo de sus zapatos, viaja por recreo, para robustecerse con el aura popular, que sigue siempre los vientos que corren.

Este hecho nos hace pensar en la condicion singularísima de los viajes de los hombres públicos, cuando éstos están en candelerio; es una condicion que debe hacerse insoportable.

Sale de baños el Sr. Sagasta, y salen con él un par de corresponsales, es decir, dos espías que llevan el encargo de revelar al mundo todo lo que hace y dice, y hasta lo que piensa el Presidente del Gobierno.

El ilustre viajero se asoma á la ventanilla del wagon y ve á cada lado unos ojos que le observan y dos manos que apuntan la noticia en la cartera.

¡Ya le ha caído qué hacer! Al día siguiente dirá un periódico: «El Sr. Sagasta al pasar por tal punto se asomó á la ventanilla, mostrando en su semblante la satisfaccion de que iba poseído, por las ovaciones que recibía en las estaciones del tránsito.»—Otro dirá: «Se dice que el Sr. Sagasta ha tenido una acalorada polémica con el Sr. N., su compañero de viaje; nosotros, en efecto, le vimos asomado á la ventanilla del coche, como quien busca distraccion á un accidente desagradable.»

El hombre público tiene que resignarse á este espionaje, pues la felicidad del país no depende ya de las leyes que dicta un Gobierno, sino de la cara que pone un ministro al subir ó al bajar de un tren, y de las personas que le despidan ó le esperen.

Al considerar en qué pequeñeces se preocupa la atencion pública, nos viene á las mientes el recuerdo de una caricatura que vimos hace tiempo. Representaba un hombre que llevaba sobre la espalda la figura de una mujer muy engalanada de cintas, plumas y encajes. Aunque la mujer era pequeñísima, el hombre iba agobiado, y decía debajo: «¡Cuánto pesa una mujer ligera!»

Lo mismo puede decirse de los pueblos frívolos y superficiales: «¡Cuánto pesan en los destinos de la sociedad los pueblos ligeros!»

Y si se quiere la prueba, ahí está Francia, que es nuestra maestra.

Su Santidad acaba de declarar en la Alocucion del último Consistorio, que la situacion del Pontificado es tan precaria en Roma, que el Romano Pontífice no puede vivir sino prisionero en la cátedra de San Pedro.

Casi al mismo tiempo ha declarado un diputado



italianísimo, que la toma del Vaticano será para Italia lo que fué para Francia la toma de la Bastilla.

Estas declaraciones demuestran que la *cuestión de Roma*, que comparte con la *cuestión de Oriente* el interés de la política europea en estos tiempos, vuelve á ponerse sobre el tapete; lo cual significa que asoman negros nubarrones en el horizonte y amenazan estallar en furiosas tempestades.

Los católicos debemos vivir aperecidos; pues ¿qué hijo dormirá tranquilo mientras su padre esté sumido en tribulaciones y amenazado de muerte?

Si tuviéramos el espíritu de los antiguos cruzados, ¿gemiría en cautiverio la Iglesia? ¿Por qué siendo los más, hemos de ser víctimas de tumultuosas minorías?

La *cuestión de Roma* pide una solución urgente; los Gobiernos retroceden espantados ante ella, como atacados de graves presentimientos; ¿quién la resolverá?

Aquel cuya palabra es más poderosa que el cielo y la tierra, y cuya mano sostiene el trono de San Pedro. En Él está toda nuestra esperanza.

V. P. NULEMA.

(De La Ilustración Católica.)

## SECCION EXTRANJERA.

### EL FRACASO DE M. GAMBETTA.

El día 12 por la noche visitó M. Gambetta á sus electores de Belleville para solicitar de nuevo sus sufragios.

Desde las seis y media de la tarde las calles inmediatas al salón en que debía tener lugar la reunión, estaban atestadas de gente. La circulación era imposible, á pesar de ciento cincuenta gendarmes que se afanaban para dejar libre el paso. Entre la multitud había un número considerable de electores republicanos, que con su cédula electoral en la mano tenían la pretensión de penetrar en el local en que debía tener lugar la reunión electoral, á pesar de la resistencia que encontraban en el ejército de comisionados elegidos entre los gambetistas más robustos.

Desde las seis á las ocho la multitud aumentó considerablemente. Entonces se oyeron gritos amenazadores de «¡Al agua M. Gambetta! ¡El traidor nos deja á la puerta! ¡No se atreve á venir! ¡Volcaremos su coche! En la calle de los Maronitas se formó un grupo de seiscientas personas, dispuestas á cerrar el paso al gran mariano. Treinta agentes observaban particularmente este grupo.

A las ocho y media los gritos fueron más violentos, y de repente se oyó un concierto infernal de silbidos y de maldiciones. La muchedumbre había visto aparecer á su antiguo ídolo, á quien ahora quería arrastrar.

Un número considerable de invitados llegaron al mismo tiempo. El populacho les obligó á bajar de sus coches doscientos metros antes de llegar al Elíseo, y les insultó groseramente y les atropelló á los gritos de «¡Abajo Gambetta! ¡Abajo el traidor!»

Pronto se supo que la mayor parte de los invitados no eran electores del distrito, y por consiguiente que la reunión electoral era una verdadera superchería. Electores del pueblo suben entonces en sillas y pronuncian violentos discursos, llenos de rencor contra el que han elevado, haciéndole una posición, y hoy les abandona porque se cree sólidamente colocado.

La excitación llega al colmo cuando se sabe que Gambetta, dando una pequeña vuelta, entró en el Elíseo por una pequeña puerta del pasaje de Piat. Y en efecto, al mismo tiempo se oye una salva de aplausos en el salón donde debía celebrarse la reunión. Entonces el populacho se precipita hacia la puerta del Elíseo, pero es rechazado por trescientos agentes del ayuntamiento.

Desde este momento es imposible referir lo que sucedió en aquellas calles: gritos, silbidos, insultos, cantos populares contra Gambetta, amenazas; todo se mezclaba en aquella muchedumbre, que se veía burlada en sus propósitos de insultar á Gambetta.

También se tiraron piedras á los vidrios del salón de sesiones, y se intentaron nuevos asaltos, que no dieron resultado alguno.

### EL INTERIOR DEL SALÓN.

Durante este tiempo todo iba lo mejor posible en el salón de la reunión. Mil ó mil quinientos gambetistas aplaudían á su jefe, mientras dos docenas de radicales que se habían introducido por sorpresa daban vivas á la revolución social y al radicalismo. Posteriormente este número aumentó considerablemente, y al final de la sesión se produjo el incidente de que luego hablaremos.

### EL DISCURSO DE M. GAMBETTA.

M. Gambetta no habló como un candidato, sino como un soberano, mejor dicho, como un dictador benévolo que se digna revelar al público qué leyes

prepara y qué proyectos medita. «Mi gobierno, mi república,» se atrevió á decir M. Gambetta en un arranque de entusiasmo; y estas dos palabras expresaban al mismo tiempo su ideal y la verdad de lo que sucede.

En su discurso de Belleville nada nuevo ha dicho M. Gambetta, si bien ha dado á sus palabras un tono radical, que satisfaga de algún modo á los que van más adelante que el nuevo dictador.

¡La magistratura, el ejército, el clero! Hé aquí los tres objetos que M. Gambetta quiere reformar en su constitución fundamental. Quiere una reforma inmediata y completa de la magistratura, que se extienda la jurisdicción del juez de paz, que queden sólo algunos juzgados de primera instancia en determinados puntos, que desaparezcan los tribunales de distrito, que se reduzca el número de magistrados, así como el número de tribunales de apelación y el de sus salas; que se simplifiquen los procedimientos. Así se logrará que la magistratura sea lo que debe ser, completamente republicana.

En el ejército establecerá la obligación del servicio, extendiéndolo á los profesores y á los eclesiásticos; reducirá el servicio á tres años no interrumpidos; asegurará á los subalternos su entrada en empleos civiles, y abolirá los voluntarios, que maldice.

Doblará sus rigores contra el clero: empezará «por cortar toda comunicación con la administración laica y política;» disminuirá el presupuesto de cultos; ordenará un registro exacto de los bienes del clero, y les quitará todos sus bienes de manos muertas, según el ejemplo de la Constituyente; quitará á los curas la subvención actual, y sólo les dará una simple indemnización; en una palabra, usará de todos los medios de que el Estado dispone para obligar al clero á ser el servidor respetuoso de la república.

Además, M. Gambetta concede la libertad de asociación á todos, menos á los monjes; en adelante no habrá congregaciones religiosas, ni aun las que han sido autorizadas. En materia de enseñanza primaria se contentará por ahora con la obligatoria, gratuita y laica, porque estas tres condiciones bastan á hacer de la escuela el centro del libre-pensamiento, el seminario de la república.

### DESPUES DEL DISCURSO.

Terminado el discurso, subió á la tribuna el ciudadano Morta, candidato en el mismo distrito, que había logrado introducirse por sorpresa, y declaró con voz de trueno que Gambetta no podía ser elegido, como indigno y traidor á la causa del pueblo. En medio de un ruido persistente, y de las reclamaciones de los amigos de M. Gambetta, Morta conjura á los electores á que no voten á ningún miembro de la raza oportunista que pierde á la república.

M. Gambetta, nerviosísimo y visiblemente contrariado, dijo:

—Un ciudadano acaba de declararme indigno de ser elegido. Está solo y habla en nombre del pueblo.

—No está solo, contestó un elector; con él están todos los amantes de la libertad.

—Yo sé cuántos sois, dijo M. Gambetta, y nos veremos el 21 de Agosto.

Como la cosa se iba poniendo mal, el presidente levantó la sesión.

### COMENTARIO.

Mientras M. Gambetta era así tratado por los que hace algunos años le adoraban como un ídolo, monsieur Clemenceau reunía también á sus electores, y en un enérgico discurso aceptaba el manifiesto electoral de los demócratas socialistas y se declaraba campeón de la causa del pueblo.

Asistían cuatro mil electores radicales, y una multitud inmensa saludó con entusiasmo á M. Clemenceau á su entrada y á su salida del edificio en que se celebraba la reunión.

M. Clemenceau representa á la república que viene, como M. Gambetta la representaba hace algunos años; M. Gambetta representa á la república que se va, como M. Clemenceau la representará dentro de algunos años.

Con verdad dijo el más elocuente de los girondinos que la revolución, como Saturno, devora á sus hijos.

## CORREO DE HOY.

Madrid 17 de agosto.

Sería inacabable y además no creo que tendría gran interés referir todas las versiones que corren acerca de las combinaciones que se intentan para las elecciones del domingo en esta villa. Ayer indiqué que el escrutinio de lista combinado con la representación de las minorías que establece la ley actual no puede menos de dar lugar á ellas, en primer lugar porque toda aspiración, interés ó partido que cuenta con algunos votos tiene derecho á aspirar á obtener el triunfo de algún candidato que los represente, y para facilitarlos, pudiendo en Madrid

cada elector votar seis hombres, ofrece al que sólo aspira al triunfo de uno ó dos los otros cuatro puestos de su papeleta en cambio de los que puedan ó quieran aceptar los suyos.

Ayer indiqué también las combinaciones que tenía por más probables, y aunque no lo tengo por seguro, hay quien me afirma que el comité conservador se ha entendido ya con el del comercio á fin de que sean cuatro en lugar de dos los candidatos que triunfen el domingo. Esta inteligencia no puede indudablemente pasar por ciertos límites, porque no es posible que los que se han agrupado para votar la candidatura de los señores Rodríguez y Pina Villarejo estén conformes en votar los otros dos candidatos que designen los conservadores.

Sea de esto lo que fuere es lo cierto que estas noticias mantienen vivo el interés electoral en estos días, y no sería extraño que el domingo nos encontráramos con alguna sorpresa, por más de que yo siga creyendo lo que sin duda es lo más verosímil á saber, que triunfen los seis candidatos ministeriales y los señores Cánovas y Romero Robledo.

Del resto de España, las noticias relativas á la constitución de las mesas últimamente recibidas no varían el resultado del conjunto, pero sí hacer á cada momento modificar las previsiones respecto á los pocos distritos en que la lucha es ardiente, y por lo tanto el resultado dudoso y entre ellos el que está dando materia á más extensos comentarios es el de Huesca, por donde se presenta candidato como es sabido el señor Castelar. Claro es que sería aventurado cualquier pronóstico respecto á lo que pasará el domingo próximo en la antigua capital del Iñigo Arista, pero los incidentes que con este motivo han ocurrido han dado lugar á que alguno haya dicho que estas elecciones son para el antiguo tribuno de la democracia *La campanada de Huesca*.—A.

Marsella 16 de Agosto.

Estamos todavía bajo la emoción causada por la espantosa catástrofe del Prado, en un local donde algunos españoles habían de dar una corrida de toros. El circo, construido al efecto, se había formado con tablones, caballetes y puntales, y sobre esto se había dispuesto una gradería y una galería superior. Cogían en los asientos de mil á mil quinientos espectadores más ó menos comodamente.

Para llamar gente, los toreros con sus vistosos trajes, acompañados de una música, recorrieron gran parte de la ciudad, y la juventud turbulenta les siguió penetrando en el recinto, escalando la gradería á despecho de los agentes de la autoridad que trataban de impedirlo.

El comisario de policía, en vista de este desorden, quería suspender la función; pero no lo hizo por consideración á los espectadores que habían pagado su billete de entrada.

Al saltar á la arena el tercer toro, después de una leve oscilación y de un fuerte ruido de resquebrajarse la madera, se vino abajo todo el circo, como un castillo de naipes. Aquel cuadro de terror, aquel concierto de gritos, ayes y gemidos es indescriptible: de aquellas ruinas se han sacado doscientos veinte heridos y diez y siete muertos.

La población pide que se instruya un procedimiento en averiguación del responsable de tan espantosa catástrofe. Han sido presos el empresario señor Bayle y el carpintero constructor del circo. El primer espada, después de prestada declaración, ha sido puesto en libertad. Veremos si al fin y al cabo resulta que nadie es culpable.—F.

—De una correspondencia de París fechada el 16 tomamos lo siguiente:

La parte de su antiguo programa que menos ha variado, es la referente á la guerra á la Iglesia; pero también sobre esto hace alguna modificación. En el fondo quiere más hacerse al clero suyo que espulsarle de Francia, y son característicos los proyectos que sobre este particular acaricia. Amenaza á los treinta mil párrocos rurales de Francia con suprimir toda dotación, cuando se reúna la nueva Cámara, si no se adhieren á las instituciones republicanas; de esta manera espera rendirlos por hambre. El procedimiento es repugnante y no dará resultado, porque todo el clero subalterno permanecerá lealmente agrupado al rededor de los obispos y seguirá sus impulsos con la más leal disciplina; pero si esto revela en M. Gambetta la idea de procurar introducir la división en la Iglesia de Francia separando del episcopado al clero inferior, revela también que M. Gambetta no hace al clero una guerra de principios, y que está dispuesto á mantenerle, á darle dotación, y aun favorecerle, si no se pone en lucha con la república y apoya las instituciones.

Tal es la curiosa situación que presenta monsieur Gambetta, permaneciendo revolucionario á medias, trata de hacerse semi-conservador, ó á lo menos de darse apariencias de tal, de modo que para un plazo próximo se haga posible para el poder. Hé aquí el secreto de todo.



MADRID 17 DE AGOSTO.

En los centros oficiales se recibieron anoche los telegramas siguientes:

Toledo 16.—La guardia civil del puesto de Madrid de la parte de un incendio ocurrido en el monte de propios de aquel pueblo, el que ha sido sofocado á las seis horas sin desgracias personales.

Se instruyen diligencias en averiguación de los hechos y sus autores.

Toledo 16.—Por comunicacion de la guardia civil se da parte de un incendio ocurrido en la dehesa boyal de Yebenes, en esta provincia, el cual ha sido sofocado á las cinco de la mañana de ayer. No han ocurrido desgracias y se instruyen diligencias en averiguación del hecho y sus autores, aunque parece que fué casual.

Toledo 16.—Parte recibido de la guardia civil manifiesta que ha ocurrido un incendio en los montes del Estado y quinto llamado Liticera, en término de Marjaliza, de esta provincia. Conseguida su extincion á las veinte horas, sin desgracias personales. Se instruyen diligencias en averiguación de los hechos y sus autores.

Badajoz 16.—Segun partes que acabo de recibir, ha ocurrido en Fregenal un nuevo incendio en un cercado al Este. Estinguido sin consecuencias. La batida general que anuncié á V. E. ha dado por resultado la captura de tres presuntos autores.

Segovia 16.—En este momento, una y media de la tarde, salgo con el secretario para Hontoria, de donde me dan parte se ha declarado un incendio.

— Tan pronto como fué conocido el resultado de la eleccion de interventores en Madrid, lo comunicó el Sr. Romero Robledo al ilustre jefe del partido liberal-conservador, señor Cánovas del Castillo.

— Los liberales-conservadores presentan candidatos en más de 100 distritos, y cuentan probable su triunfo en 50 próximamente.

Los distritos sin lucha apenas llegan á 30.

— Dicen de Vigo que S. M. el Rey ha manifestado su propósito de visitar otro año las provincias gallegas y otras de España; pero que se presentará sin carácter oficial para enterarse de las necesidades de los pueblos.

— El Sr. Romero Robledo está recibiendo constantes felicitaciones de Madrid y provincias por su brillante campaña electoral por parte de muchos políticos de todas las parcialidades.

Málaga 17.—Al ministro de la Gobernacion el gobernador:

El alcalde de Casarabonala, en telegrama que acabó de recibir me dice que vuelve de la sierra de Caperin, despues de 40 horas de lucha con el fuego, hasta lograr estinguirlo, y que ha cogido al autor del siniestro, ofreciendo más detalles por el correo.

Alicante 16.—Al ministro de la Gobernacion el gobernador:

A las ocho de esta noche se ha producido un violento incendio en la casa número 1 de la calle de Babel, que se ha dominado á las diez y media, gracias á los esfuerzos de las tripulaciones de los vapores de guerra «Caridad» y «Piles», que con sus jefes á la cabeza, acudieron desde el primer momento con bombas de á bordo, conduciéndose con serenidad y arrojo dignos de elogio, y rivalizando con ellos la gente de la poblacion. Merecen especial mencion los cabos de mar Mariano Castillo y Gines Muñoz, los contramaestres Antonio Berman, José Bernabeu, José Zaragoza, Manuel Baile y el fogonero Antonio Nieto. Estos cuatro últimos están heridos:

Las autoridades civiles y militares concurrieron inmediatamente al lugar del siniestro.

Sevilla 16.—Al ministro de la Gobernacion el gobernador:

A las ocho y veinte minutos de esta noche, al salir el tren misto ascendente de la estacion de Sevilla á Córdoba ha chocado con una máquina de maniobras, resultando algunos contusos y pérdidas de consideracion. Se ha socorrido á todos los lesionados y el juez de guardia ha acudido al lugar de este desgraciado suceso para instruir las diligencias correspondientes.

Cáceres 17.—Al ministro de la Gobernacion el gobernador:

Segun parte del capataz del cruce de las líneas telegráficas entre Plasencia y Cañaveras, han aparecido quemados 20 postes en los kilómetros 114, 115 y 117. Se trabaja con actividad para colocar otros nuevos.

Paris 16 de Agosto.

Los periódicos de Paris publican los siguientes telegramas:

Tunez 15.—Anoche unos treinta presidarios ocupados en el puerto de la Goleta, consiguieron romper sus cadenas y apoderarse de los fusiles de los soldados encargados de vigilarlos, y huyeron en direccion á Cartago. Hubo un momento de grande ansiedad, sobre todo entre los israelitas, los cuales al saber lo que pasaba se apresuraron á entrar en sus casas corriendo y gritando.

Algunas familias rusas que viven en la Goleta

durante el verano, volvieron á Tunez temiendo un ataque nocturno.

El campamento de Cartago advertido de lo que ocurría reforzó sus guardias y ejercióse gran vigilancia toda la noche.

Los soldados tunecinos emprendieron en seguida la persecucion de los fugados, gran parte de los cuales fueron cogidos ayer y algunos otros lo han sido esta mañana. Faltan pocos, y se espera apoderarse de ellos antes de mediodía.

Tunez 15.—Entre los presidarios fugados de la Goleta había una buena parte de prisioneros de Sfax.

Se sospecha que algunas autoridades estaban en connivencia con el carcelero que abrió las puertas.

El Bey está decidido á castigar severamente á los que hayan tenido parte en esta evasion. Se han comunicado órdenes muy rigurosas para que se haga justicia.

— Telegrafian de San Petersburgo con fecha del 15 á la *Gaceta de Colonia*:

«Corre aquí el rumor de que están próximos á efectuarse los siguientes cambios en las altas esferas del gobierno. Segun parece, el general Alfedniski se encargará del ministerio de la Guerra en reemplazo del general Wansoski que lo dejará por motivos particulares; el general Totleben será nombrado gobernador de Varsovia, el general Dondakoff-Korsakoff se encargará del gobierno del Cáucaso y M. de Giers irá á Londres en reemplazo del general Zobanoff-Rostorski á quien el Czar llamará á San Petersburgo.»

Vashington 15.—Los cirujanos han dirigido la siguiente comunicacion á los periódicos de Nueva-York:

«La herida de M. Garfield sigue en mejor estado, y en la actualidad no puede producir ninguna complicacion; pero no puede ocultarse al público que el Presidente está estremadamente débil. Su estado inspira nuevas inquietudes. Es preciso hacerle tomar el alimento por medios artificiales.

El estado del Presidente es muy grave y grande la ansiedad que hay en la Casa Blanca.

Desde las cinco á las nueve de la noche monsieur Garfield no ha tenido más náuseas. Se le han echo varias inyecciones de morfina.»

#### PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 18.—En el Consejo de ministros celebrado anoche se trató preferentemente de las elecciones y discutiéronse varias energicas disposiciones destinadas á evitar los continuos incendios que ocurren en provincias. Los incendiarios sufrirán castigos muy rigurosos.

SS. MM. continúan en Santiago.

El rey Kalakaua ha partido para Portugal.

Bou-Amema se halla en el territorio de Marruecos.

Se asegura que la primera legislatura terminará á mediados de Diciembre, principiando la segunda á fines de Enero.

Se dice que el Sr. Sagasta observará una política muy severa respecto de cualquiera disidencia que ocurra dentro de su partido.

Ha llegado el correo de Filipinas. El gobierno aprueba completamente todos los actos del general Primo de Rivera.

El Sr. Figueras ha retirado su candidatura en Madrid.

El Sr. Martos ha publicado su circular, en la cual encarece la necesidad de votar la candidatura acordada en las conferencias de Biarritz.

Se ha levantado la cuarentena respecto de las precedencias del golfo Pérsico y del mar Rojo.

Continúan llegando emigrantes españoles de Oran.

El comité electoral del comercio y de la industria ha rechazado las alianzas que le proponían los conservadores y se negará también á todas las avenencias que le propongan los demas partidos.

El gobierno considera incompatible el cargo de senador con el de director general de cualquiera de los ministerios. Tampoco admitirá en el Congreso á los individuos de las comisiones provinciales.

Santiago 18.—SS. MM. salen en estos momentos de visitar el teatro en medio de entusiastas aclamaciones y de un atronador disparo de cohetes. En la tarde de ayer visitaron los establecimientos de beneficencia y la Universidad, en la cual S. M. el Rey pronunció un discurso ante el Claustro confirmando su deseo de llevar á cabo los proyectos destinados á mejorar la enseñanza, base, añadió, de los buenos pueblos, y congratulándose de que en breve cruzará la locomotora las hermosas provincias gallegas que ha de contribuir á aumentar su riqueza.

Paris 17.—En la protesta del comité republicano radical de Belleville fijada en las esquinas de las calles del vigésimo distrito electoral, se censura energicamente á los autores de los desórdenes que hubo en la reunion de Charonne y se manifiesta la esperanza de que todos los republicanos vengarán á M. Gambetta votando por él.

Saida.—Adelantan rápidamente los trabajos de construccion del ferro-carril de Kreider. Continúa siendo satisfactorio el estado sanitario de las tropas, entre las cuales sólo han ocurrido siete defunciones desde el 1.º de este mes.

Berlin.—El movimiento anti-semítico presenta un carácter muy grave en la Pomerania. Reina grande agitacion en Stettin, en donde se han cerrado las tiendas y se han hecho gran número de prisiones.

Soussa.—No es cierto que los ingleses desembarcados aquí se hayan retirado por haberles dado el general Baccouch la seguridad de que la autoridad local mantendrá el orden.

Paris 18.—El Banco de Inglaterra ha reducido el descuento á 3 por 100.

Washington.—M. Garfield continúa de gravedad. Su estómago rehusa el extracto de carne.

Madrid 18.—Ha llegdo el Sr. Montero Rios.

Un telegrama oficial dice que la informacion hecha por el cónsul español en Tunez ha probado que el pabellon español estaba enarbolado en Sfax, á la entrada de los franceses, quienes lo derribaron, pero sin cometer los ultrajes que se hicieron á la bandera austriaca.

Se considera seguro el triunfo de la candidatura del gobierno en Madrid, y la de los Sres. Cánovas, Romero Robledo, Ruiz Zorrilla, Salmeron y Rodriguez (D. Gabriel).

Ha habido un choque de trenes en el túnel de Hendaya, resultando 70 heridos. Faltan detalles.

Madrid 19.—La *Gaceta* publica una circular á los gobernadores referente al interrogatorio para evitar las emigraciones, y una Real orden abjudicando al marques de Campo el servicio de vapores-correos entre Cuba, Puerto-Rico, Golfo de Méjico y mar de las Antillas.

Villagarcía 18.—Despues de haber andado la escuadra siete millas en direccion de Marin, fondeó nuevamente en Villagarcía por razon de la niebla. Si al amanecer se despeja, volverá á zarpar.

La despedida de Santiago y del Carril ha sido cariñosa.

Washington 18.—M. Garfield ha dormido bien. Ha retenido el alimento que se le ha inyectado. Su situacion es mejor.

Londres 18.—En la Cámara de los comunes, M. Dilke ha dicho que, habiéndose negado Francia á admitir la próruga de tres meses para el tratado de comercio; Inglaterra no puede aceptar la reanudacion de las negociaciones.

#### GACETILLA LOCAL.

Sobre elecciones nos endilga ayer el colega de la calle de la Imprenta un largo articulo describiendo el estado y las simpatías del cuerpo electoral, cuyos profundos abismos sólo Dios conoce y sondea. Hasta aquí no conocemos más datos positivos que el resultado de los interventores de las mesas que anuncia el estado de agitacion del distrito y lo empeñado de la lucha que comienza. Todo lo demas que el colega escribe son meras conjeturas sin más fundamento que rumores vagos, impresiones del momento ó errables cálculos. Nosotros hemos oido tantas y tan distintas opiniones de personas que debemos suponer con datos, que no creemos poder formular un juicio exacto. Desde luego nos parece que el del colega no lo es en todas sus partes; pero pronto saldremos de dudas; el día de mañana nos va á decir la parte de verdad y de falsedad que hay en esas profecias.

Cada vez que publicamos la lista de la suscripcion para fundar una Colonia agricola de huérfanos y expósitos que al efecto se nos remite, experimentamos el más satisfactorio placer, pues en ella se consignan los nombres de las personas que voluntariamente se han apresurado á alistarse, con lo cual han demostrado los caritativos y generosos sentimientos que les animan en favor de la humanidad y ademas han dado una inequívoca prueba de que sus corazones están siempre dispuestos á contribuir con donativos, aunque sea á costa de sacrificios, á toda obra que lleve el sello de la caridad y esté inspirada en las saludables y civilizadoras máximas que la religion enseña y la Iglesia con tanto celo propaga para labrar la felicidad de los pueblos.

Segun la lista que hoy insertamos el número de acciones asciende ya á 333. Con este motivo los iniciadores de tan laudable pensamiento bien pueden congratularse, pues no deja duda que dentro de breves días veremos completado el número que está señalado para realizarse el proyecto bajo todos conceptos útil y necesario para llevar á cabo en esta Isla los adelantos que en otros puntos de la Península ya se ha logrado plantear en el importante ramo de la agricultura.

Las elecciones de diputados á Córtes serán tan reñidas en el continente como en esta isla, á juzgar



por lo que dicen los periódicos que hemos recibido. Muchos hombres políticos importantes trabajan con ardor en el triunfo de sus respectivas candidaturas, y á alguno tan caracterizado como el Sr. Castelar no le han valido sus gorjeos, ni sus compendios de historia universal en forma de discurso, para impedir que su contrincante en Huesca, el señor conde de Parcent, reuniera casi doble de firmas para interventores, lo cual es un síntoma que no puede tranquilizar mucho á D. Emilio.

¡Sería una lástima que no pudiera hablarnos del *cosmos* en la próxima legislatura, ni sacar á colación sus pr fundos y verídicos conocimientos históricos, filosóficos, astronómicos, etc., etc.

Ayer celebróse en el Arrabal la fiesta de su titular San Magin: muchas fueron las personas de esta ciudad que desde muy de mañana visitaron la iglesia en construcción donde se venera la imagen del Santo. Después de la misa mayor verificáronse las carreras de hombres y de caballos, que como se sabe, gozan de general nombradía en nuestra isla: no sabemos que ocurriera ninguna desgracia.

Hoy la gente acude á la romería de San Bernardo, que con la de San Marcial, es la más concurrida de Mallorca. ¡Quiera Dios que no tengamos que lamentar ningun accidente desagradable!

El miércoles por la noche un *bóvido* que llevaba la dirección de N. O. á E. estalló sobre esta Isla dejándose oír la detonación consiguiente, sin que pudieran, los observadores de este fenómeno, precisar el punto donde cayeron sus fragmentos.

No publicamos á continuación las piezas que tocará la música en el Borne, porque no se ha tenido con nosotros la atención de pasarnos nota.

Siéndonos conocida la galantería del Sr. Coronel del Regimiento de Filipinas Don Alonso Gasco, debemos suponer que ignorará la desatención que con EL ANCORÁ tienen sus subordinados.

Llamamos la atención del Sr. Administrador de correos sobre la manera *primitiva* como reciben los periódicos y la correspondencia en el pueblo de Pina.

Por lo regular una sola vez á la semana, el día del domingo muchas veces, llegan allí papeles, y eso gracias á algun traginero que acierte á pasar por Algaida con dirección á Pina.

Por lo visto aquellas gentes están fuera del mundo civilizado.

Siendo muchas las personas que desean conocer la preciosa obra de D. Juan Manuel Ortí y Lara titulada *La Ciencia y la divina Revelación*, otra de las presentadas con la del P. Miguel Mir al certamen de la Real Academia de ciencias morales y políticas, hemos hecho venir ejemplares que nuestros amigos hallarán en esta Librería de *Propaganda Católica*, vendiéndose á 20 reales en rústica.

Mañana se celebrará fiesta solemne en la parroquia de S. Jaime en honor de S. Joaquín; habrá horas y misa mayor cantada por la comunidad y sermón que pronunciará el presbítero D. Simon Alzina.

Procedente de Barcelona ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Mallorca* á las cinco y media de esta mañana. Ha sido portador de la correspondencia, 97 pasajeros, cargo y varias mercancías.

Nuestro corresponsal de Barcelona nos escribe lo siguiente:

Barcelona 12 de Agosto.

Sr. Director de EL ANCORÁ:

Por haber hecho en mi carta anterior, la formal promesa, de ocuparme de los baños de mar en ésta y también, porque soy partidario del refrán catalán que dice: *á Sants y á minyons no 'ls prometis que no 'ls dons*, voy á tratar de ellos en primer lugar.

Varios son los establecimientos de esta clase, que tenemos en Barcelona, pues que entre otros, pueden contarse como principales: los Orientales, los de S. Miguel, la Deliciosa, los Flotantes y los del Astillero.

No me propondré hacer la descripción de todos ellos, porque sería cuento de nunca acabar y sumamente inoportuno; solamente apuntaré algunos detalles, referentes á los Orientales, cuyo propietario D. Melchor Gasull, los ha elevado, con las importantes reformas de que han sido objeto en el presente año, á una categoría muy honrosa para la ciudad, pues competirían sin duda, con los mejores del extranjero.

Constan de dos cuerpos de edificio, de estilo árabe; el uno es de mampostería, el otro casi todo de madera, y sirven, el primero para los baños de pile y el restaurant y el segundo para los de oleaje.

Estos últimos, tienen los dos departamentos de señoras y caballeros, separados por una especie de sala de espera, provista de mesas y cómodos balcones y á la cual van á dar los cuartos reservados para familias. Los antedichos locales, son simétricos entre sí y tienen ambos una piscina circular de unos 8 metros de diámetro rodeada de celdas para vestirse de forma sumamente elegante y en la cual salta el agua en abundancia, elevada por poderosas máquinas de vapor. Esta piscina á más de ser muy capaz y por consiguiente muy útil en días de fuerte oleaje, tiene la grande ventaja respecto de otras, de que el cambio de agua es continuo y en tan grande cantidad, que puede satisfacer hasta á las personas más escrupulosas en materia de limpieza. Este es á grandes rasgos el establecimiento de baños, que me propuse describir.

Doy aquí por pagada, la deuda que tenía con los lectores de EL ANCORÁ, puesto que si no he tratado de las incomodidades que ocasionaba el ir á tomar baños, fué porque la cuestión no es de actualidad, ya que me refería á la huelga de los cocheros de las tranvías, que ha terminado poniendo otros nuevos en su lugar. Sus reclamaciones, á pesar de ser algunas de ellas muy justas, no han sido pues atendidas.

Entre las personas amantes del arte, reina estos días un verdadero desconsuelo, pues se trata por el Gobierno, nada ménos, que de la enagenación y por lo tanto destrucción del convento de S. Pablo del Campo de esta ciudad, convertido hace tiempo en cuartel militar. Mucho ha extrañado semejante proyecto, ya que en el año de 1879, se declaró monumento nacional el citado edificio, que es una magnífica muestra del arte románico, particularmente por su claustro. No obstante todo esto, por la actividad que han desplegado el Excmo. Ayuntamiento y otras corporaciones artísticas, se cree que podrá salvarse de una próxima destrucción una obra que, sea dicho *inter nos*, en otro país se la tendría en más estima.

Al hablar de la ruina de estos monumentos del arte cristiano, terribles ideas asaltan mi imaginación, y digo: ¡Ah! Quizás Dios en su infinita justicia, no quiere que conservemos por más tiempo los templos y casas que debían servir para su culto, ya que no supimos quedarnos, ni siquiera respetar, á sus santos y verdaderos dueños. — F. DE M.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19 á las 5:45 t.

(Recibido el 19 á las 6:15 t.)

El vapor *Leon XIII* llegó á Manila. Crece la actividad electoral. Los Reyes han llegado á Pontevedra.

Se ha realizado la reunion de los demócratas.

Las elecciones prometen estar animadísimas en España, en Francia y en Portugal.

3 por 100: Interior, 26:97.—Exterior, falta.—Bonos, 102:50.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . . . .	26:975
Id. id. fin corriente . . . . .	27:00
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	52:00
2 por 100 amortizable . . . . .	44:50
Banco de España . . . . .	403:00
Bonos del Tesoro . . . . .	102:50
Paris 3 p% interior contado . . . . .	24:93
Palma 3 p% interior contado . . . . .	26:85
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	26:75
Coloniales . . . . .	94:85
Nortes . . . . .	133:25
Empréstito de Cuba . . . . .	101:10
Francias . . . . .	148:00
Orenses . . . . .	75:00
Alicantes . . . . .	120:25

Palma 20 de Agosto de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Barcelona en 4 dias balandra San Pelegrin, de 41 toneladas, pat. Bernardo Alberti, con 5 mar. y efectos.  
De Andraitx en 1 dia balandra Margarita, de 47 ton., patron Jaime Bosch, con 3 mar. y lastre.  
De Mahon en 1 dia laud San José, de 21 ton., pat. Antonio Juan, con 6 mar., 3 pas. y lastre.  
De Ciudadela en 2 dias pallebot Galatea, de 19 ton., patron Sebastian Moll, con 4 mar., 10 pas., habas y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 19.

Para Puerto Colom balandra San José, de 33 ton., patron Pedro Oliver, con 5 mar. y pipas vacías.  
Para Puerto Colom laud San Antonio, de 37 ton., patron Guillermo Oliver, con 4 mar. y lastre.

JUNTA INICIADORA

CONSTITUIDA CON OBJETO DE FUNDAR EN MALLORCA UNA COLONIA AGRÍCOLA DE HUÉRFANOS Y EXPOSITOS, EN COMBINACION CON UNA ESCUELA TEÓRICO-PRÁCTICA DE AGRICULTURA.

Lista de las personas suscritas como accionistas para la realizacion de este proyecto.

Suma anterior 317 acciones.

- D. José Puig.
- D. Luis Gamundi, canónigo.
- D. Gabriel Fuster.
- D. Luis Oliver.
- D. Francisca Arriba y Fábregues (Inca).
- Excmo. Sr. D. Gregorio Ayneto.
- D. Luis Planas (Felanitx).
- D. Miguel Planas (Felanitx).

Suman 333 acciones.

Continúa abierta la suscripción en la redacción de los distintos periódicos que se publican en la localidad y en los establecimientos de los Sres. García y Rotger, Cadena: las personas que no residan en Palma pueden dirigirse directamente al Secretario de la Junta Iniciadora, Mirador-2.

Palma 18 de Agosto de 1881.—P. A. de la J. I.—El secretario, Francisco Pavia.

BANCO AGRÍCOLA Y COMERCIAL.

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en virtud de las facultades que los Estatutos de la misma le conceden, ha acordado exigir el pago del primer dividendo pasivo de 5 por 100 sobre el valor total de las acciones que tiene emitidas, cuyo pago deberá hacerse efectivo en las oficinas de esta Sociedad—San Sebastian 13—en los días 3 al 15 del próximo Setiembre.

Los Sres. Suscritores á las 4.000 acciones reservadas al público, podrán enterarse en los días no festivos desde el 18 del corriente al primero de los señalados para el pago, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde y desde las cinco hasta las siete de la misma, del número de acciones que se haya adjudicado á sus pedidos.

Palma 16 de agosto de 1881.—El Presidente, Jerónimo Rius.—P. A. del C. de A., su secretario, Juan Cerda.

LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

El pago del dividendo activo acordado por la Junta general de esta Sociedad tendrá lugar los lunes miércoles y viérnes de cada semana, de once de la mañana á dos de la tarde, en el piso bajo de la casa núm. 7 de la calle del Conquistador. Palma 16 Agosto de 1881.—El Presidente, Andrés Barceló.

CRÉDITO BALEAR.

Habiéndose extraviado el recibo talonario correspondiente al depósito de pesetas 190:65 que se constituyó en esta Sociedad el día 22 de Agosto de 1878 bajo el número 8781, se ha acordado hacerlo público por medio del *Boletín Oficial* de la Provincia y periódicos de esta ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder, ó de juzgarse con derecho al mismo, pueda hacerlo presente á la propia Sociedad, dentro del término de quince días á contar desde la fecha; en la inteligencia de que no haciéndolo quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto, y se expedirá el correspondiente duplicado. Palma 19 Agosto 1881.—Por el Crédito Balear—El Vocal de Turno—José de Cáceres.

AL PÚBLICO.—Se vende ó establece una porción del predio *Cas Enejistas*, término de Margatxi, lindante con el caserío del *Pont d' Inca*, frente la Harinera Balear, en trastes para la construcción de casas. El plano, con sus divisiones obra en poder de D. José Schembri, quien informará; por las mañanas Marina, 64 entresuelo, y por las tardes en el mismo predio.

ALQUILERES.—En la calle de Roig hay una Bodega para alquilar. El zapatero del lado dará razon.

VENTA.—Se vende á voluntad de su dueño una casa de recreo en el predio de *Son Inglada* con su terreno contiguo de estension de 25 dectres aproximadamente.

Los compradores podrán avistarse con Margarita Palmer, viuda de Pons, Plaza del Mercadet núm. 3 para tratar su ajuste.

NODRIZA.—En la calle de San Miguel núm. 104 piso 3.º se necesita una.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 20.

ACCIONES.	Capital.		Desembolso.
	Duros.	Duros.	
Alfombrera . . . . .	100	70	68:00
Alumbrado por gas . . . . .	60	60	98:00
Cambio Mallorquin . . . . .	100	40	62:50
Centro Farmacéutico . . . . .	100	65	74:00
Cordelera Española . . . . .	100	90	80:00
Crédito Balear . . . . .	100	40	101:00
Docks almacenes generales . . . . .	100	30	43:00
Empresa Mallorquina de vapores . . . . .	400	400	»
Empresa Marítima á vapor . . . . .	100	100	86:00
Empresa Marítima á vapor La Islaña . . . . .	100	100	»
Escuela Mercantil . . . . .	25	25	»
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	100	100	67:00
Harinera Balear . . . . .	100	60	61:00
Harinera Mallorquina . . . . .	50	50	51:00
Industrial Algodonera . . . . .	100	70	70:00
Industrial Mallorquina . . . . .	100	100	100:00
Industrial Mercantil . . . . .	100	20	20:00
La Balear (Seguros contra incendios) . . . . .	100	6	12:50
Salinas de Ibiza . . . . .	200	200	»
Seguro Mallorquin . . . . .	100	6	9:00
Vidriera Mallorquina . . . . .	20	20	28:00
Vidriera Balear . . . . .	40	10	11:50
Vinícola Balear . . . . .	100	30	31:00